

舞台朗読を始めて四十年ほどになります。一九五三年にNHK東京放送劇團に入り、研修講座で朗読を教わったんです。研修を終えると、ドラマなどに出演しながら、ラジオやテレビの教育番組で朗読を続けていました。でも、放送マスターの前だと聞き手の反応が分からぬ。それがもの足りなくて、舞台朗誦といつ世界に挑戦するようになったんです。

山林く清談

朗誦家

こうだひろこさん



女優。「舞台朗読」の表現を確立し公演を続ける。芸術祭優秀賞、芸術選奨文部大臣賞などを受賞。国語審議会委員、共立女子大講師などを歴任。東京都出身、74歳。北佐久郡軽井沢町の別荘で。

朗読を始めたりしばらくは、取りつかれただように一葉の作品を読み続けました。原文のまま読みで一葉の魅力を伝えたいと願いながら。いまは、源氏物語をはじめとする古典や詩、現代文学まで、幅広い作品を取り上げています。

朗誦は、作品を語んで読んで詠んでみ戻すうちに、ふつと作家の息遣いを感じ、それを頼りにお客さんに文体を伝えるのが理想です。本番の一年前から、読む作品を準備します。舞台朗誦の場合、長く

語を心に刻み声に

ても一時間くらいでないとお客さんが疲れてしまうので、なかなか全文は読めません。どの部分を省略したらいつか、「一字一句を吟味する作業も十分に読み込んでいなければなりません。

作品の解釈が大切ということで

す。最初から声に出して読み読みになりません。一語一語に刻み付け、初めて声に出す手に読むことは誰にでもできます。でも、作家の思いがこなすことができるかどうかは、読み手の心の問題なん

戦後しばらくまでは、声を出して文章を読むのは当たり前でした。小学生は朗説の宿題があり、近くの小学校で読む声が聞こえていた。舞台所で読む声が聞こえていた。

みんなに声を出して文章を読みでもいいし、自分の書いた文章でも、リズム感を確認できるし、国語の力も自然に身に付きます。何より楽しいんですよ。子どもの数が減っていく時代ですから、そんなふうで持って、若い人を育てていくってほしいですね。(今年の山口清談は終わります)

素晴らしい文章を、作家が伝えた
かったように読むことは、とても
難しいことなのです。

朗読を始めてからは、井伏鱒二さんや武者小路実篤さん、井上靖さんなど、たくさんの方の文豪の書斎で

信濃毎日新聞

1873年(明治6年)創刊
発行所
信濃毎日新聞社
長野本社 〒380-8546
長野市南県町 657番地
電話(026)
受付 236-3000 編集 236-3111
販売 236-3310 LA告 236-3333
松本本社 〒399-8711
松本市宮原町 205号
電話(026) 編集 25-2151
販売・広告・事業 25-2153
©信濃毎日新聞社2007年